

## Informations complémentaires sur la radicalisation

### 1. Radicalisation

Le processus de radicalisation n'est pas linéaire et prédéterminé. Il constitue un cheminement dont certains facteurs, tant individuels, collectifs, sociaux, psychologiques, peuvent favoriser son déclenchement. Un seul évènement n'est pas suffisant pour expliquer ce processus. Il est plutôt le résultat d'une convergence entre un parcours individuel et un système de croyances justifiant le recours à la violence – lequel peut être exacerbé par la perception d'une menace identitaire et morale, et attisé par les réseaux sociaux (physiques ou virtuels). Il est souvent difficile de dire avec certitude pourquoi une personne commence à s'intéresser à des mouvements radicaux puisqu'il n'existe en réalité pas de profil type de candidats à la radicalisation<sup>1</sup>. Vous trouverez ici des documents sur le processus de radicalisation, des campagnes de prévention ainsi que des informations sur la situation actuelle en Suisse.

*Radicalisation*: processus par lequel une personne adopte des positions toujours plus extrêmes sur les plans politiques, sociaux ou religieux pouvant aller jusqu'au recours à la violence extrême pour atteindre ses buts<sup>2</sup>.

#### Information

<a href="#">Les phases de radicalisation</a>		fedpol	fedpol présente les six différentes phases de la radicalisation. Pour chacune de ces phases, diverses autorités sont compétentes et pour chaque situation sont prévus des instruments spécifiques.
<a href="#">PSC INFO Dossier Radicalisation</a>	2018	Prévention Suisse de la Criminalité (PSC)	Le dossier "Radicalisation" de Prévention Suisse contre la Criminalité contient différents articles à ce sujet. Plus précisément, le Plan d'Action National pour la lutte contre la radicalisation et l'extrémisme violent y est présenté, ainsi que plusieurs initiatives au niveau cantonal et communal de mise en œuvre de ce dernier.
<a href="#">Religiös begründeter Extremismus</a>		Violence Prevention Network	Violence Prevention Network est un réseau de professionnels expérimentés qui travaillent avec succès depuis des années à la prévention de l'extrémisme et à la déradicalisation des délinquants violents à motivation extrémiste. Un article est consacré à l'extrémisme religieux.

<sup>1</sup> [Centre de prévention de la radicalisation menant à la violence](#), Processus de radicalisation.

<sup>2</sup> [The Nordic Council of Ministers](#) (2017)., p. 11.

<a href="#">Salafismus Online Propagandastrategien erkennen – Manipulation entgegen</a>		Klicksafe	Klicksafe est une campagne de sensibilisation pour promouvoir l'éducation à l'utilisation d'Internet et des nouveaux médias. Elle met à disposition des informations et du matériel sur le thème du salafisme.
<a href="#">Rechtsextremismus online</a>		Klicksafe	Klicksafe est une campagne de sensibilisation pour promouvoir l'éducation à l'utilisation d'Internet et des nouveaux médias. Elle met à disposition des informations et du matériel sur le thème de l'extrémisme de droite.
<a href="#">"Parler de radicalisation et d'extrémisme aux enfants" Brochure d'information pour les parents</a>	2018	Police cantonale de Zürich	La police cantonale de Zürich propose aux parents cette brochure qui donne des informations générales sur la radicalisation, l'extrémisme violent et le terrorisme et aide les parents à répondre aux questions de leurs enfants.
<a href="#">Facteurs menant à la radicalisation : les trois grandes catégories</a>	2016	Centre de prévention de la radicalisation menant à la violence (CPRMV) Canada	Le Centre canadien de prévention de la radicalisation qui a été créé avec l'appui du gouvernement du Québec menant à la violence propose, sous forme d'infographie, un portrait des facteurs pouvant mener à une radicalisation (prédisposants, facilitants, précipitants).
<a href="#">Comprendre le processus de radicalisation vers l'extrémisme de droite</a>	2016	Centre de prévention de la radicalisation menant à la violence (CPRMV) Canada	Cette vidéo du gouvernement canadien aide à comprendre le processus de radicalisation vers l'extrémisme de droite.
<a href="#">Comprendre le processus de radicalisation vers l'extrémisme politico-religieux</a>	2016	Centre de prévention de la radicalisation menant à la violence (CPRMV) Canada	Cette vidéo du gouvernement canadien aide à comprendre le processus de radicalisation vers l'extrémisme politico-religieux.

## Prévention

<a href="#">Plan d'action national de lutte contre la radicalisation et l'extrémisme violent</a>		Réseau national de sécurité	Le plan d'action national fait partie de la stratégie de la Suisse pour la lutte antiterroriste, dans laquelle la prévention est essentielle. De plus, il apporte une contribution importante en encourageant une approche interdisciplinaire, à tous les échelons de l'État, de la radicalisation et de l'extrémisme violent.
<a href="#">Fiche d'information « Négateurs d'État et autogestionnaires Informations et conseils sur le comportement à adopter »</a>	2024	Membres du groupe de travail suisse Gestion Cantonale des menaces (GT GCM), ainsi que le	Ce document s'adresse en priorité aux unités de l'administration, à tous les échelons (Confédération/cantons/villes et communes), dès lors qu'elles sont confrontées au phénomène des négateurs d'État. Le présent document informe sur ce phénomène et

		Comité « Négateurs d'État – mesures de sensibilisation » composé de représentants de différents corps de police	dispense des conseils sur les défis que constituent les personnes membres de ces groupements.
<a href="#">Manuel "Radicalisation en Suisse"</a>	2022	Services spécialisés en matière de prévention de la radicalisation violente du canton de Bâle-Ville, de la Ville de Berne, du canton de Genève et de la Ville de Winterthour	Les services spécialisés en matière de prévention de la radicalisation violente du canton de Bâle-Ville, de la Ville de Berne, du canton de Genève et de la Ville de Winterthour ont joint leurs forces pour rédiger un manuel intitulé "Radicalisation en Suisse". Ce dernier rassemble un grand nombre d'expériences tirées de la pratique professionnelle et définit pour la première fois des critères de qualité devant servir de base de travail pour les services spécialisés en matière de prévention de l'extrémisme violent en Suisse.
<a href="#">Site internet « Contre la radicalisation »</a>		CDAS/CSIAS/Union des villes suisses	Le site Internet <a href="http://www.contre-la-radicalisation.ch">www.contre-la-radicalisation.ch</a> s'adresse en particulier aux assistants sociaux des services sociaux et aux professionnels travaillant avec des jeunes et des jeunes adultes. Il a pour objectif de les orienter s'ils soupçonnent qu'une personne montre des signes de radicalisation. Il indique où ces professionnels peuvent s'adresser pour obtenir des conseils sur cette problématique dans chaque canton et liste des projets de prévention pour le public-cible des adolescents et des jeunes adultes. Il présente également des exemples de situations concrètes dont certains s'inspirent de situations connues en Suisse.
<a href="#">Sébastien Gendre : les jeunes et les contenus extrémistes</a>	2019	Jeunes et Médias – portail d'information consacré à la promotion des compétences médiatiques	Mini-Interview : Sébastien Gendre, responsable du suivi des situations complexes, FASE - Fondation genevoise pour l'animation socioculturelle
<a href="#">Médias et réalité - Vidéo de prévention pour les parents</a>	2017	Jeunes et Médias – portail d'information consacré à la promotion des compétences médiatiques	Sachez comment accompagner les enfants dans la découverte des médias tout en favorisant leur autonomie et en développant leur sens critique face aux manipulations.
<a href="#">Preventing violent extremism through education</a>	2016	UNESCO	Cette vidéo illustre l'importance de l'éducation dans la prévention de l'extrémisme violent.
<a href="#">Violence Prevention Network</a>		Violence Prevention Network	Violence Prevention Network est un réseau de professionnels expérimentés qui travaillent avec succès depuis des années à la prévention de l'extrémisme et à la déradicalisation des délinquants violents à motivation extrémiste. L'équipe permet

			également aux personnes qui ont adhéré à des structures antidémocratiques de réintégrer la communauté. Leurs principales activités y sont présentées.
<a href="#">"Radikalisierung rechtzeitig erkennen"</a>		Bayerns Netzwerk für Prävention und Deradikalisierung	La Bavière en Allemagne s'est dotée d'une unité en réseau spécialisée dans la prévention et la radicalisation. Le site internet met à disposition des conseils pour les parents et les professeurs, potentiellement confrontés à la radicalisation ainsi que des informations telles que les signes d'un tel processus et comment y faire face.

### Situation en Suisse

<a href="#">Monitoring du djihad du SRC</a>	2023	SRC	Jusqu'en mai 2019, le Service de renseignement de la Confédération (SRC) publiait les chiffres des voyageurs du djihad à un rythme trimestriel. En raison de leur stabilité – le SRC n'a enregistré aucun départ vers la zone de conflits irako-syrienne depuis 2016 –, ces chiffres sont désormais publiés deux fois par année (en mai et en novembre), en même temps que le nombre de personnes à risques et que les chiffres du monitoring du djihad.
<a href="#">La Sécurité de la Suisse</a> : rapport de situation du Service de renseignement de la Confédération	2023	SRC	Le Service de renseignement de la Confédération (SRC) publie annuellement son rapport de situation sécuritaire en Suisse.

## 2. Organes de contact

Si, en tant que parents, amis, enseignants ou encore personnes de confiance d'enfants, d'adolescents et de jeunes adultes, vous vous posez des questions sur la radicalisation, vous pouvez vous adresser à l'organe de contact de votre canton de domicile ou de votre région. En particulier, si vous estimez qu'une personne s'est radicalisée ou même pourrait soutenir ou promouvoir des actes violents, ces organes peuvent vous offrir des aides et des informations en matière de prévention de la violence, de l'extrémisme et de la radicalisation.

<a href="#">Organes de contact</a>		Réseau national de sécurité	Ce document du Réseau National de Sécurité (RNS), régulièrement mis à jour, répertorie les organes de contact cantonaux spécialisés dans le domaine de la lutte contre la radicalisation et l'extrémisme violent.
------------------------------------	--	-----------------------------	---

### 3. Désengagement et réintégration

*Désengagement:* le désengagement est le processus par lequel les individus cessent d'être mobilisés dans le soutien à un mouvement extrémiste violent<sup>3</sup>.

*Réintégration:* la réintégration consiste dans le rétablissement des liens sociaux, familiaux et collectifs et à une participation positive dans la société<sup>4</sup>.

<a href="#">Catalogue référentiel des mesures pour le désengagement et la réintégration</a>	2020	Réseau national de sécurité	Le catalogue référentiel s'adresse aux autorités, institutions et professionnels qui ont pour tâche d'aider les personnes en lien avec l'extrémisme violent à prendre leurs distances avec ce phénomène et à envisager une réintégration sociale et professionnelle
<a href="#">Responses to returnees: foreign terrorist fighters and their families</a>	2017	Radicalisation Awareness Network (RAN)	RAN présente sous la forme d'infographie le profil des combattants étrangers de retour dans leur pays d'origine, les raisons pour lesquelles ils reviennent ainsi que les scénarios possibles qui sont envisageables pour eux.
<a href="#">Violence Prevention Network</a>		Violence Prevention Network	Violence Prevention Network est un réseau de professionnels expérimentés qui travaillent avec succès depuis des années à la prévention de l'extrémisme et à la déradicalisation des délinquants violents à motivation extrémiste. L'équipe permet également aux personnes qui ont adhéré à des structures antidémocratiques de réintégrer la communauté. Leurs principales activités y sont présentées.

<sup>3</sup> Berger, J.M (2016): Promoting Disengagement from Violent Extremism. The International Centre for Counter-Terrorism – The Hague 7 (5), p. 3.

<sup>4</sup> Georgia Holmer and Adrian Shtuni (2007): Returning Foreign Fighters and the Reintegration Imperative. Special Report 402: United States Institute of Peace, p. 2.